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— передовики производства —

Подтверждено 
испытаниями
В конце апреля рельсы EVRAZ уста-
новили российский рекорд по сроку 
службы. Партия рельсов Р65 катего-
рии ДТ350, выпущенных ЕВРАЗ ЗСМК 
и уложенных в 2013 году на экспери-
ментальном кольце ВНИИЖТ в Щер-
бинке, наработала ресурс 1,5 млрд 
тонно-километров (т-км) брутто. Это 
значит, что рельсы выдержали про-
пущенный по ним с начала испыта-
ний беспрецедентный тоннаж и до 
сих пор не достигли требуемого ГО-
СТом порога в 80% по количеству изъ-
ятых вследствие дефектов рельсов 
(см. справку).

Рекорд стал возможен благодаря 
внедрению технологии дифференци-
рованного термоупрочнения, освоен-
ной в процессе модернизации рельсо-
балочного цеха ЕВРАЗ ЗСМК, которая 
позволяет заметно улучшить физико-
механические и эксплуатационные 
свойства рельсов, говорят в EVRAZ.

«На экспериментальном коль-
це проводят испытания всей рельсо-
вой продукции, которая поступает на 
сеть, чтобы оценить ее безопасность 
и эксплуатационный ресурс,— рас-
сказывает собеседник „Ъ“, близкий к 
ВНИИЖТ.— И рельсы ЕВРАЗ ЗСМК — 
первые отечественные рельсы, сопо-
ставимые по качеству с лучшими за-
рубежными аналогами (Япония, Ав-
стрия), которые также испытывались 
у нас на кольце. Полученные резуль-
таты позволяют нам прогнозировать 
высокие эксплуатационные свойства 
этих рельсов, их перспективность по 
надежности и безопасности».

• EVRAZ как ключевой российский 
производитель и стратегический 
 поставщик ОАО РЖД регулярно под-
тверждает на экспериментальном 
кольце ВНИИЖТ в Щербинке заявлен-
ный гамма-процентный ресурс рель-
сов — показатель, который определя-
ет их надежность. Гамма-процент-
ный ресурс — это величина наработ-
ки тоннажа, пропущенного по пар-
тии рельсов при полигонных испыта-
ниях, в пределах которой отказ рель-
сов по определенным видам дефектов 
не возникнет с вероятностью, выра-
женной в процентах. Тоннаж заме-
ряется в брутто, поскольку учиты-
вается общий вес поезда и груза, ко-
торый пропустили рельсы. В ГОСТе 
установлены два ресурсных показа-
теля: 150 млн т-км брутто при гам-
ма 100% для подтверждения безопас-
ности и гамма 80% для определения 
ремонтных схем.

Строгие требования 
надежности
На полигоне в Щербинке проверяется 
ресурс всех рельсов, которые заходи-
ли в Россию. И рельсы ни одного про-
изводителя, кроме ЕВРАЗ ЗСМК, не до-
стигали таких результатов, указывают 
в EVRAZ. Можно было бы говорить об 
уникальности доказанного ресурса 
рельсов EVRAZ и в мировой практике, 
но это не совсем корректно: за преде-
лами РФ такие замеры просто не про-
водятся. Россия сейчас занимает тре-
тье место в мире по длине железнодо-
рожных путей, уступив второе Китаю, 
а лидируют в этом рейтинге США.

При этом американский испы-
тательный полигон Transportation 
Technology Center, Inc., расположен-
ный в одном штате с заводом EVRAZ 
Pueblo, крупнейшим производите-
лем рельсов в Северной Америке, 
проводит многочисленные испыта-
ния железнодорожной продукции, 
и рельсов в частности, но не замеря-
ет их ресурс. Соответственно, в США, 
а также в других странах с развитой 
железнодорожной инфраструктурой 
нет и жестких привязок ремонта пути 
непосредственно к ресурсу рельсов.

Партия рельсов ЕВРАЗ ЗСМК на 
кольце в Щербинке показала безот-
казную наработку (то есть наработку 
тоннажа до первого изъятого рельса) 
690 млн т-км брутто, но надо учиты-
вать, что это показатель при укладке 
рельсов на звеньевом пути, каких на 
сети ОАО РЖД становится все мень-
ше. В бесстыковом же пути рельсы 
EVRAZ продемонстрировали безот-
казную наработку 1,1 млрд т-км брут-
то. При этом у ВНИИЖТ есть коэффи-
циент пересчета, предполагающий, 
что в реальных условиях ресурс 
рельсов может быть больше, чем по-
казали испытания, поскольку ин-

тенсивность эксплуатационных на-
грузок на кольце гораздо выше.

Стандартно в километре железно-
дорожного пути лежит 80 штук 25-ме-
тровых рельсов, и для обеспечения 
надежности и безопасности движе-
ния гамма-процентный ресурс дей-
ствующего пути должен быть 95%.

Ремонт не задержка
На практике достигнутая рельса-
ми EVRAZ наработка 1,5 млрд т-км 
брутто означает, что железнодорож-
ные компании, являющиеся клиен-
тами EVRAZ — и крупнейшим, без-
условно, выступает ОАО РЖД — по-
лучают увеличение сроков эксплу-
атации и снижение стоимости жиз-
ненного цикла рельсов. Железнодо-
рожники теперь могут серьезно пе-
ресмотреть свои ремонтные схемы, 
опираясь на увеличенный доказан-
ный ресурс рельсов, сэкономить на 
меньших объемах и сроках ремонтов 
и дополнительно заработать за счет 
роста грузопотока на сети.

Потребности экономики России в 
расширении экспортного потенциа-
ла очевидны, БАМ и Транссиб работа-
ют на пределе своих возможностей. 
Принятая программа модернизации 
и расширения магистралей не решает 
всех проблем, поскольку пропускные 
способности очень сильно зависят от 

ремонтных схем. Например, на Забай-
кальской железной дороге протяжен-
ностью 4 тыс. км, наиболее сложной и 
проблемной, нужно ремонтировать 
около 500 км в год, чтобы дорога на-
ходилась в актуальном техническом 
состоянии. Но пропускные способно-
сти позволяют ремонтировать толь-
ко 300 км. Значит, нужно укладывать 
рельсы с высоким ресурсом, которые 
потребуют ремонта с меньшей перио-
дичностью, а также исключить нако-
пление дефектных рельсов.

Мировой опыт показывает, что 
когда грузонапряженность на сети 
переваливает за 100 млн т-км брут-
то в год, то должны применяться и 
рельсы более высокого типа и тяже-
лого профиля. А на многих участках 
Восточного полигона ОАО РЖД грузо-
напряженность уже давно превыша-
ет 150 млн т-км брутто в год. Поэтому 
EVRAZ в рамках совместных проектов 
с железнодорожной компанией зани-
мается не только созданием рельса 
ДТ370, ресурс которого по бесстыко-
вому пути должен составлять 2 млрд 
т-км брутто (подробнее см. материал 
о развитии рельсового производства 
компании на стр. 15), но и освоением 
рельсов Р75, а также прорабатывает 
перспективы создания рельсов с ре-
сурсом 2,5 млрд т-км брутто.

Фарит Ишмухамметов

— стальное строительство —

В мире и в России расширяется примене-
ние стали в инфраструктурном, жилищном, 
коммунальном и социальном строительстве. 
Это связано с высокой экологичностью метал-
локонструкций в рамках их жизненного цикла, 
а также ростом инвестиций в инфраструктуру 
со стороны ряда крупнейших экономик мира. 
Для обеспечения растущего спроса необходи-
мы поставка высококачественной конструкци-
онной стали и освоение металлургами сорта-
мента, отвечающего запросам заказчика.

Инвестиции и экология
По итогам 2018 года, как свидетельствует мартов-
ский отчет Grand View Research, мировой рынок 
конструкционной стали оценивался в $96,1 мл-
рд и продолжал расти. Лидером спроса остава-

лись страны Восточной, Юго-Восточной и Южной 
Азии, на которые в 2018-м приходилось 66,4% ми-
рового потребления этого продукта.

Первый фактор роста — увеличение объема 
инфраструктурного строительства за счет роста 
инвестиций в этот сектор. Полной мировой ста-
тистики за 2018 год пока нет, однако в 2017-м при-
ток прямых иностранных инвестиций в экономи-
ки Китая и Индии, по отчетам UNCTAD, составил 
$136 млрд и $40 млрд соответственно. Это стиму-
лирует рост инвестиций в инфраструктуру: пре-
жде всего речь идет о возведении мостов, офис-
ном, жилищном и социальном строительстве. В 
результате, например, в Индии количество сдан-
ных в 2017–2018 годах домов, по данным прави-
тельства страны, превысило 14 млн.

Второй фактор, обеспечивающий рост спроса 
на конструкционную сталь,— ужесточение нор-
мативов выбросов CO2, которое ведет к расшире-

нию применения стальных конструкций, счита-
ющихся более экологичными в силу стойкости к 
природным катаклизмам (что уменьшает смеж-
ное загрязнение) и высокого коэффициента вто-
ричной переработки (90%).

В среднесрочной перспективе мировой ры-
нок конструкционной стали, прогнозирует Grand 
View Research, будет расти со среднегодовым тем-
пом 5,6% и достигнет в 2025 году $140 млрд.

На развитии инфраструктуры
Номинально российский рынок металлокон-
струкций демонстрирует темпы роста, сильно 
опережающие прогнозные общемировые пока-
затели. Так, по данным Росстата, объем производ-
ства конструкций из черных металлов (до 2017 го-
да — код ОКПД 28.11.10, с 2017-го — код ОКПД2 
25.11.23) по итогам 2018 года увеличил-
ся на 26%, до 5,3 млн тонн. 

Конструкции роста

— интервью —

Крупные промышленные ком-
пании сегодня должны совме-
щать технологические иннова-
ции и клиентоориентированный 
подход, чтобы создавать гаран-
тированно востребованную про-
дукцию. О том, как EVRAZ уча-
ствует в создании экосистемы 
стального строительства, зачем 
разрабатывать новые категории 
рельсов для железных дорог в со-
трудничестве с ОАО РЖД и поче-
му международная компания не 
опасается деглобализации, в ин-
тервью „Ъ“ рассказал вице-пре-
зидент EVRAZ по продажам и ло-
гистике ИЛЬЯ ШИРОКОБРОД.

— 2018 год был очень хорошим 
для EVRAZ с точки зрения продаж 
и цен на основные продукты ком-
пании. Каким, на ваш взгляд, бу-
дет нынешний год? Какие вызо-
вы стоят перед компанией?
— Один из основных вызовов, стоя-
щих перед отраслью,— это смягче-
ние цен на сталь на мировом рынке. 
С другой стороны, на российском 
рынке мы, напротив, видим улучше-
ние ценовой конъюнктуры и спро-
са, поэтому рассчитываем, что эти 
тренды компенсируют друг друга и 
мы достигнем хороших результатов 
по году. Конечно, всегда могут поя-
виться «черные лебеди». Например, 
все-таки набирает обороты торговая 
война США с Китаем, которая, оче-
видно, негативно скажется на метал-
лургическом рынке, хотя пока слож-
но оценить масштаб ее влияния. Из 
того, что скорее позитивно повлия-
ет на рынок,— санкции США на экс-
порт стали и железной руды из Ира-
на, который в последние годы прев-
ратился в нетто-экспортера стали (по 
данным Worldsteel, в 2017-м чистый 
экспорт из республики составил 
4,4 млн тонн). Также надо учитывать 
вероятность природных катаклиз-
мов: помимо традиционных дождей 
в Австралии это могут быть и собы-
тия, подобные январскому прорыву 
плотины Vale в Бразилии. И очевид-
но, что любые перебои в снабжении 
тоже тянут цены вверх.

Но есть не только вызовы — есть 
возможности. Поэтому мы активно 
развиваем продуктовую линейку, у 
нас сформирован большой инвести-
ционный портфель, включающий 
новые рельсобалочные станы на ЕВ-
РАЗ НТМК и EVRAZ Pueblo, новый 
интегрированный листопрокатный 
стан на ЕВРАЗ ЗСМК, строительство 
МНЛЗ №5 на Нижнетагильском ком-
бинате. Недавно этот список попол-
нился новым проектом — создани-
ем второго колесного производства 
мощностью 200–300 тыс. колес в год 
в Свердловской области. Нам надо 
сосредоточиться, в том числе на дис-
циплинированном и качественном 
исполнении этих проектов.
— Несмотря на то что некоторые 
участники рынка предполагают 
очередное сокращение потребле-
ния колес после 2020 года, вы счи-
таете спрос в России устойчивым 
для нового производства?
— Хотя этому рынку и присуща не-
кая цикличность, мы оптимистично 
смотрим на его перспективы. EVRAZ 
зарекомендовал себя как качествен-
ный производитель и надежный по-
ставщик железнодорожных колес, у 
нас развитые отношения с отечест-
венными потребителями, на осно-
ве которых можно строить долгос-
рочное партнерство. К тому же за 
время, пока спрос в России не был 
пиковым, мы хорошо развили экс-
портную мускулатуру, так что наши 
дополнительные объемы точно бу-
дут востребованы. Проект экономи-
чески привлекателен для EVRAZ: по 
нашим расчетам, его IRR будет со-
ставлять 20%.
— Один из факторов успеха EVRAZ, 
которые вы указываете в стра-
тегии компании,— это customer 
focus. Как за последние годы изме-
нились подходы компании к по-
строению системы продаж и раз-
витию продуктовой линейки, сер-
висных решений?
— В любой современной индустрии 
нужно уметь слышать клиента, а тя-
желая промышленность достаточно 
консервативна и зачастую находит-
ся не на острие процесса. Поэтому 
нам важно понимать, какие требова-

ния есть у клиентов, как они сравни-
вают нас с конкурентами, нашу про-
дукцию и решения — с альтернатив-
ными продуктами или концепция-
ми. Безусловно, нужно пробудить 
в себе искренний интерес к клиен-
там и воспринимать обратную связь 
как возможность для улучшения 
сервиса и продукта, превращать ее 
в структурированную информацию 
для проработки.

Мне кажется, мы хорошо продви-
нулись в этом плане. Как промыш-
ленная безопасность — дело каждо-
го в компании, так и фокус на кли-
енте — это инициатива, которая про-
низывает бизнес EVRAZ по всей це-
почке. Она должна исходить от каж-
дого сотрудника. Потому что цен-
ность для клиентов создают наши 
люди на производстве, наши логи-
сты, специалисты по продажам и 
многие другие — без такого вовле-
чения мы получали бы декорацию, 
а не реальный результат. Мы расши-
ряем клиентское взаимодействие: 
проводим исследования удовлет-
воренности, организуем конферен-
ции с нашими производственника-
ми, устраиваем визиты на комбина-
ты и встречные визиты к клиентам. 
Все это увеличивает плоскость на-
шего соприкосновения и позволяет 
предлагать лучшие решения.
— Если брать одного из основных 
клиентов компании, ОАО РЖД, 
то это партнерство примечатель-
но тем, что EVRAZ выступает в не-
скольких ипостасях: и основным 
поставщиком рельсовой продук-
ции, и одним из крупнейших гру-
зоотправителей, то есть еще и 
пользователем инфраструктуры, 
в создании которой участвует. На-
сколько это способствует двусто-
роннему поиску компромиссов и 
лучших решений, какие проекты 
вы бы отметили?
— Это действительно многогран-
ное, масштабное партнерство, и 
сложно выделить какие-то отдель-
ные проекты. Если говорить о ло-
гистике — а мы предъявляем в ме-
сяц 75 тыс. вагоноотправок, или под 
60 млн тонн в год, то нам сильно по-
могает служба «одного окна» в цен-
тральном аппарате ЦФТО. Недавно 
логисты комбинатов и центрально-
го офиса EVRAZ прошли совмест-
ную обучающую сессию с предста-
вителями центрального аппарата 
и региональных железных дорог в 
Корпоративном университете РЖД. 
Такие мероприятия позволяют нам 
совместно вырабатывать идеи и ре-
шения для улучшения взаимодейст-
вия, для того чтобы наши грузы на-
иболее эффективным способом до-
стигали клиентов.

Мы улучшаем сервис с ОАО РЖД. 
Ввод электронного документообо-
рота между компаниями с прошло-
го года позволил нам избавиться от 
огромных кип бумаг, которые нуж-
но было подписывать, транспорти-
ровать из Сибири в Москву и обрат-
но, они могли теряться, в них могли 
вкрадываться ошибки — это были 
большие время- и трудозатраты.

Что касается общей работы над 
рельсовой продукцией, то она ведет-
ся на нескольких уровнях. Команда 
ЕВРАЗ ЗСМК в сотрудничестве со спе-
циалистами Западно-Сибирской же-
лезной дороги изучает эксплуатацию 
наших рельсов в реальных условиях. 
А на уровне рабочих групп в цент-
ральном аппарате ОАО РЖД мы сов-
местно определяем стратегию разви-
тия рельсового рынка в РФ, исходя 
из актуальных потребностей желез-
нодорожной компании. Собствен-
но, все новые категории рельсов, над 
которыми мы сейчас работаем, явля-
ются результатом такого всесторон-
него анализа. Это рельсы ДТ370 — 
улучшенная версия базового продук-
та ДТ350, рельсы для участков кри-
вых малого радиуса ДТ400ИК (по ко-
торым мы скоро получим сертифи-
кат РС ФЖТ) и рельсы для высокоско-
ростных магистралей ДТ350ВС400. 
Кроме того, мы обсуждаем с ОАО 
РЖД возможность выпуска рельсов 
Р75 для тяжеловесного движения. Та-
кой тип рельсов повсеместно приме-
няется в странах, где по железным до-
рогам проходят крупные сырьевые 
потоки: в США, Латинской Америке, 
Австралии. В России это актуально 
как минимум для перевозок угля из 
Кузбасса в порты Дальнего 
Востока.

«Есть не только 
вызовы,  
но и возможности»

Рельсы EVRAZ при испытаниях на экспериментальном кольце ВНИИЖТ продемонстрировали 
 рекордный для РФ ресурс — наработку тоннажа 1,5 млрд тонно-километров брутто. Это свидетель-
ствует об их высоких эксплуатационных свойствах и отвечает актуальным вызовам, стоящим перед 
железнодорожной инфраструктурой России, испытывающей ограничения по вывозу грузов, особен-
но на Восточном полигоне. Применение рельсов ЕВРАЗ ЗСМК позволит клиентам, прежде всего 
ОАО РЖД, наращивать погрузку и грузооборот, экономя на объемах и сроках ремонтов.

Ограничений не будет

 15 |  Новые дороги диктуют спрос  
на рельсы специального качества

 16 |  Служба сервисных инженеров позволяет 
следить за поведением рельсов  
в ходе эксплуатации

 15 |  Мировой спрос на металлопродукцию  
для железных дорог растет  
по мере усиления внимания к экологии

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР ВЫПУСКА

Рельсы EVRAZ, уложенные  
на экспериментальном кольце ВНИИЖТ  
в Щербинке, поставили рекорд  
по сроку службы
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